



Revista oficial

Guardia Civil

Núm. 976



PROTEGER EL MAR MENOR UNA PRIORIDAD

HUELLAS
DESDE EL INTERIOR

ENTREVISTA
EUGENIA MARTÍNEZ DE IRUJO

CÉSAR Y DORA
VÍNCULO PERFECTO



12
NOTICIAS



42
PROTEGER EL MAR
MENOR, PRIORIDAD
ABSOLUTA



54
HUELLAS

Revista oficial
Guardia Civil

Nº 976

- 08 Agenda
- 10 De Interés
- 18 Noticias
- 42 Proteger el Mar Menor, prioridad absoluta
- 50 Entrevista

REPORTAJES

- 54 Huellas
- 60 Amenazas, retos y víctimas en el terrorismo de hoy
- 64 Visita de la Guardia di Finanza italiana al Servicio de Montaña
- 70 Un vínculo más allá del deber. César y Dora: binomio perfecto
- 76 Ainara Santos. Del mentoring juvenil a la práctica profesional
- 80 En primera persona



Proteger el Mar Menor
La laguna del Mar Menor ocupa una depresión situada al fondo de la cuenca del Campo de Cartagena. Este "mar interior" es la laguna salada más grande de Europa y representa un área natural de gran relevancia que, además, demanda una protección constante, una defensa que también involucra a la Guardia Civil.



60 AMENAZAS, RETOS Y VÍCTIMAS EN EL TERRORISMO DE HOY



64 VISITA DE LA GUARDIA DI FINANZA ITALIANA AL SERVICIO DE MONTAÑA



70 CÉSAR Y DORA: BINOMIO PERFECTO



50 ENTREVISTA

EUGENIA MARTÍNEZ
DE IRUJO

Guardia Civil

Coordinación: Oficina de Relaciones Informativas y Sociales.

Directora: Lourdes Rodríguez Galán.

Director adjunto: Jesús Padilla Ortega.

Redactor jefe: Ventura Pérez Pacheco.

Redactores: Diego López Cantos, Lali Castellanos.

Editora, autora y propietaria:

Dirección General de la Guardia Civil.

Guzmán el Bueno, 110. 28003 Madrid.

Tel.: 91 514 60 00 Ext. 48025. Fax: 91 514 60 18.

e-mail: revista@guardiacivil.org

web: www.guardiacivil.org

Suscripciones:

Guzmán el Bueno, 110. 28003 Madrid.

Tel.: 91 514 25 51. Fax: 91 514 60 18.

Particulares: 902 05 04 45.

De 9 a 14 h.

Realización y distribución:

Ediciones Reunidas, S.A. (Grupo Zeta).

Pedro Muñoz Seca, 4. 28001 Madrid.

Tel.: 915 86 33 00.

Director de Desarrollo Corporativo:

David Heredia.

Equipo Comercial:

Directora: Ana Belén Cruz.

Coordinación: Celia Sánchez.

Pedro Muñoz Seca, 4. 28001 Madrid.

Tel.: 915 863 300.

Imprime:

JOMAGAR

C/ Moraleja de Enmedio, 16. Pol. Ind. Nº 1.

28938 Móstoles, Madrid. Tel: 91 647 10 00.

Depósito Legal: M 7033-1958.

ISSN: 0210-5470.

NIPO 126-15-007-3.

Suscripción mensual: 2 euros.

La revista no se responsabiliza de las opiniones contenidas en cartas o artículos firmados. Está prohibida cualquier reproducción parcial o total de los contenidos publicados en esta revista, sin expreso consentimiento de sus autores.

En cumplimiento de lo previsto en el Reglamento (UE) 2016/679 General de Protección de Datos y la Ley Orgánica 3/2018 de Protección de Datos y Garantía de Derechos Digitales, les informamos que los datos que nos facilitan serán incorporados al Tratamiento REVISTA. El Responsable de dicho Tratamiento es la Directora de la Oficina de Relaciones Informativas y Sociales. La finalidad del mismo es la gestión de las suscripciones y colaboraciones. Si lo desea, puede ejercer los derechos de acceso, rectificación, supresión, limitación y oposición, ante la Dirección General de la Guardia Civil.

Puede obtener más información sobre dicho Tratamiento, política de privacidad y ejercicio de derechos, a través del siguiente link: http://www.guardiacivil.es/es/servicios/atencionciudadano_1/proteccion_datos/index.html

LA GUARDIA CIVIL LANZA LA DENUNCIA TELEMÁTICA

MÁS CERCA DE LA CIUDADANÍA, MÁS EFICAZ CONTRA EL DELITO

En un paso decisivo hacia la modernización de los servicios públicos, el Ministerio del Interior ha presentado oficialmente el nuevo sistema de denuncia telemática de la Guardia Civil, una herramienta que permitirá a la ciudadanía interponer denuncias de forma rápida, segura y sin necesidad de acudir físicamente a un cuartel.

El acto de presentación tuvo lugar en la sede del Instituto Nacional de Ciberseguridad (Incibe) en León, donde acompañado por la directora general del Cuerpo, Mercedes González, el ministro del Interior, Fernando Grande-Marlaska, destacó que esta iniciativa "acerca el cuartel a la ciudadanía donde más se necesita".

UNA PLATAFORMA ACCESIBLE Y SEGURA

Desde el 4 de julio, la ciudadanía puede acceder a la Sede Electrónica de la Guardia Civil (sede.guardiacivil.gob.es) para presentar denuncias relacionadas con:

- ▶ Daños
- ▶ Hurtos
- ▶ Pérdida o localización de documentación
- ▶ Sustracción de vehículos o en su interior
- ▶ Cargos fraudulentos con tarjeta bancaria

El sistema, que requiere identificación mediante Cl@ve, garantiza la seguridad jurídica del proceso. Las denuncias serán válidas una vez revisadas y confirmadas por la nueva Oficina Nacional de Recepción Electrónica de Denuncias (ON-RED), ubicada en el Incibe y operativa las 24 horas del día.

IMPACTO INMEDIATO Y EXPANSIÓN FUTURA

En su primer día de funcionamiento, con este sistema se logró paralizar un cargo fraudulento de más de 8.000 euros gracias a la rapidez en la tramitación de la denuncia. En las dos primeras semanas, además, se recibieron 1 400 denuncias telemáticas.

Además, el ministro del Interior anunció la adquisición de 40 nuevas oficinas móviles de atención a la ciudadanía (OMAC) en

los próximos cuatro años, que se sumarán a las 20 ya existentes. Estas unidades móviles permitirán reforzar la presencia de la Guardia Civil en eventos especiales y zonas de difícil acceso, como el Camino de Santiago o durante emergencias, como la DANA en Valencia.

COMPROMISO CON LA CIUDADANÍA

Por otro lado, la directora general de la Guardia Civil, Mercedes González, realizó una visita a la Comandancia de León para conocer de primera mano el trabajo de nuestros compañeros de la Policía Judicial, la Intervención de Armas o el Centro Operativo de Servicios, unidades clave a la hora de reforzar el compromiso institucional con la mejora continua del servicio y la cercanía con la ciudadanía.



CON ESTA INICIATIVA, LA GUARDIA CIVIL, LA GUARDIA CIVIL ES PIONERA EN LA DIGITALIZACIÓN DE SERVICIOS POLICIALES A NIVEL NACIONAL Y OFRECE UNA ALTERNATIVA EFICAZ, MODERNA Y ACCESIBLE PARA TODOS LOS CIUDADANOS



En la SEDE ELECTRÓNICA: <https://sede.guardiacivil.gob.es/>
 En la WEB DE LA GUARDIA CIVIL: www.guardiacivil.es

- 01 **DAÑOS**
Destrucción, inutilización o deterioro de bien ajeno, provocando perjuicio económico al propietario
- 02 **HEURTOS**
Tomar un objeto o efecto ajeno sin permiso y sin hacer uso de violencia o intimidación, ni fuerza en las cosas
- 03 **PERDIDA/EXTRAVÍO DE DOCUMENTACIÓN**
De forma involuntaria, sin mediar terceras personas ni mala fe
- 04 **LOCALIZACIÓN DE DOCUMENTACIÓN**
Comunicar la localización de un documento, cuyo hurto, pérdida o extravío ya se hubiera denunciado
- 05 **SUSTRACCIÓN DE VEHÍCULOS**
Sustrair o tomar sin la autorización del su propietario con independencia del modo operativo utilizado
- 06 **SUSTRACCIÓN EN EL INTERIOR DE VEHÍCULO**
Tomar objetos o elementos del interior de un vehículo sin la voluntad del dueño, sin violencia o intimidación
- 07 **CARGOS FRAUDULENTOS CON TARJETAS BANCARIAS Y OTROS MEDIOS DE PAGO ELECTRÓNICO**
Sin la autorización del titular



PROTEGER EL MAR MENOR, PRIORIDAD ABSOLUTA

LA LAGUNA DEL MAR MENOR OCUPA UNA DEPRESIÓN SITUADA AL FONDO DE LA CUENCA DEL CAMPO DE CARTAGENA. ESTE "MAR INTERIOR" ES LA LAGUNA SALADA MÁS GRANDE DE EUROPA Y REPRESENTA UN ÁREA NATURAL DE GRAN RELEVANCIA QUE, ADEMÁS, DEMANDA UNA PROTECCIÓN CONSTANTE, UNA DEFENSA QUE TAMBIÉN INVOLUCRA A LA GUARDIA CIVIL.

DIEGO L. CANTOS

EUGENIA MARTÍNEZ DE IRUJO

HACE UNOS MESES, LA DUQUESA DE MONTORO VISITÓ EL SERVICIO CINOLÓGICO DE LA GUARDIA CIVIL PARA ADOPTAR A LOS LABRADORES CAPONE DE 10 AÑOS, DETECTOR DE DROGAS, Y A TANGO, DE OCHO, DETECTOR DE EXPLOSIVOS. LES HABÍA LLEGADO LA HORA DEL RETIRO, Y A TRAVÉS DE LA ASOCIACIÓN BENEMERIVM, EUGENIA PUDO PROPORCIONARLES UN NUEVO HOGAR.

LALIANA CASTELLANOS

Eugenia Martínez de Irujo siempre mostró una gran preocupación por los animales, y no es la primera vez que procura proporcionarles bienestar, o rescatarlos de situaciones difíciles. Tiene perros, burros, caballos, e incluso a Zacarías, el papagayo de María Jiménez. En un acto de generosidad que la define, utiliza sus redes sociales para denunciar casos de maltrato animal y ha apoyado varias campañas de rescate y en contra del abandono.

¿Era la primera vez que visitaba el Servicio Cinológico?

Sí, era la primera y me quede impactada del trabajo que la Guardia Civil realiza con los perros. Me sorprendió la unión del animal con el guía y su compenetración cuando actúan juntos. Quedé impresionadísima, me encanto ir y conocer las instalaciones del Servicio Cinológico. Me gustó tanto que, de hecho, pienso volver en cuanto pueda.

¿Qué es lo que más le sorpren-

de de estos entrenamientos y la forma de trabajar que tienen los canes?

Se trata de un compendio. Es increíble cuando marcan o se sientan y marcan. Fue para mí impresionante y rápidamente pude comprobar en primera persona el mérito que tienen. Este trabajo que realizan, guías y perros, hace mucho bien a los humanos. Detectan las drogas, el dinero ilícito, las personas sepultadas... están entrenadísimos. Pude ver una pequeña muestra de este magnífico trabajo con una exhibición que simulaba la búsqueda de explosivos

en un coche. Más tarde, tuve la oportunidad de conocer personalmente a Dylan, el perro de aguas blanco que es capaz de detectar restos biológicos, y que ha participado en la resolución de varios asesinatos. Ya había oído hablar de él y su participación en casos conocidos, pero verlo rastrear una zona limpia, husmeando hasta las juntas de los azulejos de la cocina, fue increíble. Después marcó sentándose. A mí me dieron algo

“NUNCA ME HE COMPRADO UN PERRO. TODOS LOS QUE TENGO, QUE SON 11, SON ADOPTADOS”



HUELLAS

LA AGRUPACIÓN DE TRÁFICO DE LA GUARDIA CIVIL
APUESTA POR LA RECONSTRUCCIÓN E INVESTIGACIÓN DE
SINIESTROS VIALES COMO MEDIDA DE PREVENCIÓN DE
ACCIDENTES.

FELIPE PULIDO (MINISTERIO DEL INTERIOR)

Tras el humo, el ruido y los restos de un impacto aparecen ellos. Son los ojos entrenados de la Agrupación de Tráfico de la Guardia Civil, capaces de leer en el asfalto lo que otros no ven. Donde el accidente termina, su trabajo no ha hecho nada más que empezar.

Una curva tomada a demasiada velocidad, un parpadeo al volante o una distracción pueden ser causas de un siniestro vial con consecuencias fatales. Saber exactamente lo que ocurrió puede evitar que vuelva a producirse.

Con la finalidad de reforzar esta labor, en el año 2024 se crearon los Equipos Periféricos de Reconstrucción de Accidentes de Tráfico (EPRAT), capaces de intervenir en primera instancia, o con posterioridad, para complementar las diligencias instruidas por los Equipos de Investigación de Siniestros Viales (EIS), primer eslabón a la hora de esclarecer las causas de un accidente.

De este modo, los EPRAT se han constituido como órganos interme-

dios entre los EIS y los grupos más avanzados en la reconstrucción de accidentes.

En poco más de un año, se han puesto en funcionamiento 10 equipos en Madrid, Toledo, Sevilla, Granada, Alicante, La Coruña, Pontevedra, Asturias, Burgos y León, y está previsto que se incorporen próximamente en otras provincias.

"Al final todo siniestro es un puzzle. Partimos de unas piezas, que son las que vamos a ir recomponiendo", expone el guardia civil Ángel

**LOS EPRAT SE
ENCUADRAN
DENTRO DE LAS
UNIDADES DE
INVESTIGACIÓN DE
SINIESTROS VIALES
(UNIS) CON UNA
COMPETENCIA
TERRITORIAL
DEFINIDA DE
ACUERDO CON SU
DESPLIEGUE**

Pedro Caballero, destinado en el EPRAT de Castilla y León.

Tras la implementación progresiva de los EPRAT, han intervenido en siniestros viales y han elaborado informes periciales sobre estudios de velocidad, capacidad para evitar accidentes, determinación del punto de conflicto o simulación de siniestros.

REFERENTES EN INVESTIGACIÓN

Los EPRAT se encuadran dentro de las Unidades de Investigación de Siniestros Viales (UNIS) con una competencia territorial definida de acuerdo con su despliegue para la atención, investigación y resolución de siniestros viales complejos de los que se derivan consecuencias humanas y materiales graves que precisan de unas mayores cotas de investigación para lograr el esclarecimiento del caso.

En este corto período de tiempo, se han erigido como referentes en el ámbito de la investigación dentro de las UNIS, con un mayor asesoramiento al resto del personal en sus investigaciones y una mejora en la calidad del trabajo realizado.



AMENAZAS, RETOS Y VÍCTIMAS EN EL TERRORISMO DE HOY

EL ESTÍO OFRECE LA OPORTUNIDAD DE ABRIR LA ASCA QUE ENCIERRA LAS ESPORAS DEL CONOCIMIENTO SOBRE LA LUCHA CONTRA EL TERRORISMO, Y PONE A LAS VÍCTIMAS EN EL CENTRO. EXPERTOS DE LA GUARDIA CIVIL, FIGURAS RELEVANTES EN ESTE ÁMBITO, COMPARTEN SU EXPERIENCIA EN LAS UNIVERSIDADES CON LOS DISTINTOS CURSOS DE VERANO QUE SE CELEBRAN.

LALIANA CASTELLANOS

Los alumnos y alumnas, no sólo universitarios, también profesionales que quieren ampliar conocimientos en este campo y escuchar de primera mano la experiencia real de los especialistas, han tenido su oportunidad. El verano permite mejorar habilidades en los espacios de sabiduría que son las universidades. Concretamente, la Universidad Rey Juan Carlos y la Universidad Complutense de Madrid, en sus campus de Aranjuez y El Escorial respectivamente, han sembrado las semillas de la instrucción con diversos expertos, y tratándose

de terrorismo y víctimas, la Guardia Civil tuvo un protagonismo especial.

LA AMENAZA YIHADISTA PARA ESPAÑA: PERSISTENCIA Y TRANSFORMACIÓN

Organizado por el Centro Memorial para las víctimas del terrorismo en colaboración con la Universidad Rey Juan Carlos, Fernando Reinares, catedrático de Ciencia Política y Estudios de Seguridad dirigió este curso de dos días de duración, con la colaboración del director de la Escuela de Periodismo y Comunicación, Jorge Fernández Arribas. La subsecretaria del Ministerio del Interior, Susana Crisóstomo, inauguró

el seminario que se centró en el análisis de la amenaza yihadista, dedicando especial atención a cuatro dimensiones: Los escenarios geopolíticos, focos de dicha amenaza y las organizaciones que son fuentes externas de la misma. La variedad de actores y el rango de formas que adopta el terrorismo yihadista en el territorio español. Las tendencias recientes y la situación actual de la movilización yihadista asociada a la amenaza terrorista dentro del país y, en cuarto lugar, la reproducción de esta amenaza en los distintos ámbitos donde ocurren procesos de radicalización. Siete fueron los paneles en los que se abordaron



El teniente coronel Oliver Pérez fue en representación de la Jefatura del Servicio de Información de la Guardia Civil.

“LA EVOLUCIÓN CONSTANTE DE ESCENARIOS TERRORISTAS A NIVEL INTERNACIONAL CONDICIONA GRAVEMENTE LA SEGURIDAD INTERIOR DE LOS PAÍSES OCCIDENTALES” INDICÓ EL TENIENTE CORONEL OLIVER PÉREZ

múltiples ámbitos relacionados con el impacto y consecuencias generados por el terrorismo yihadista que permitieron aportar una visión muy amplia en los diferentes turnos de palabra, enfocando la amenaza terrorista desde diferentes enfoques profesionales. En el segundo panel, titulado Actores y formas internas

de la amenaza yihadista en España (I): perspectivas de conjunto, participó el teniente coronel Oliver Pérez que representaba a la Jefatura de Información. Realizó un recorrido cronológico por los principales hitos terroristas en España y a nivel mundial explicando gráficamente cuáles son los actores y formas internas de

la amenaza yihadista. La ponencia evidenció la complejidad de esta amenaza debido a la amplia gama de vectores de ataque y variedad de perfiles a la que hay que hacer frente de manera simultánea. “La evolución constante de escenarios terroristas a nivel internacional condiciona gravemente la seguridad



UN VÍNCULO MÁS ALLÁ DEL DEBER

CÉSAR Y DORA: BINOMIO PERFECTO

CÉSAR FERNÁNDEZ ES UN GUARDIA CIVIL CÁNTABRO DESTINADO DESDE HACE 14 AÑOS EN LA COMANDANCIA DE LA RIOJA. DORA ES UNA VETERANA PASTOR ALEMÁN, ESPECIALISTA EN DETECCIÓN DE DROGAS. JUNTOS LLEVAN MÁS DE UNA DÉCADA DE EXITOSA CARRERA PROFESIONAL.

POR V.P. PACHECO

FOTOS: V.P. PACHECO / CÉSAR FERNÁNDEZ / EFE